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及时沟通赢信任  真诚回复获支持
    ——财政部国库司赴四川与代表委员座谈

本刊记者  王静君

务类采购作为当前和今后一个时期推

进政府采购扩面增量工作的重点。要

求各级财政部门适应服务业发展的新

特点和发展中出现的新业态，逐步将

高技术服务、商务服务、社会工作服

务等专业服务和公共服务项目纳入政

府采购管理范围。”对服务类政府采

购工作在今后一段时期内的着力点，

王瑛通过三个方面向代表和委员进行

了介绍。一是修订政府采购品目分类

目录，划分和界定服务类政府采购的

分类和管理边界。二是研究探索区别

于货物采购的采购方式和预算管理制

度。财政部正在制定政府采购非招标

管理办法，在预算管理方面，正在研

究采用延长采购周期的方式。三是本

着先易后难的原则，循序渐进地推进

服务采购工作。先推进直接用于政府

工作服务的采购，再逐步推进用于社

会大众的公共服务采购。

听完王瑛的详细介绍之后，各位

代表委员纷纷建言献策，从不同角度

发表了意见和建议。

资金使用的有效性亟待提升

作为提案的领衔代表，成都市人

大常委会副主任童若春首先对财政部

采取的这种及时高效的沟通形式表达

了自己的看法：“针对我们在第十一

届全国人大五次会议上提出的这个

建议，财政部国库司跟我们进行了一

系列的沟通，我们非常感动。恰好我

昨天在办公室收到了《中国财政》杂

志，上面有文章就提到了要认真办理

代表委员的建议意见。你们今天过来

跟我们进行面对面的沟通可谓言出必

行！对政府采购的工作，其实中央部

门、国务院已经做了很好的考虑，上

周，国务院才刚刚印发了《国家基本

公共服务体系“十二五”规划》，这样

想来我们的这次座谈举办的还是很适

时的。”   

童若春代表着重就政府采购购

买公共服务资金的有效使用方面提出

了建议：“政府对文化的投入还是比

较多的，特别是在基层，每个村都建

有农村书屋之类的设施。最近我们在

调研中发现，这些书屋并没有发挥出

它们应有的作用。西部农村有很多年

轻人都出去打工了，剩下的儿童和老

年人并没有多少人去看书，他们看的

书也并不是自己感兴趣的。但是在农

村，有一个项目人气最旺，就是体育

健身。所以我提出这个建议，就是把

体育、文艺、广电这些资源整合在一

起，充分占领文化战线，让有限的资

金得到比较高效率的利用。并不一定

是每个部门都要搞‘村村通’，这样做

有时也会造成资源的浪费。我们应该

着重考虑的是要怎么把农村书屋有效

“我们在提出建议之后，对部委

做出的回复都非常在意。在我担任政

协委员的十年时间里，经历了从书面

回复到后来的电话回复再到现在的当

面沟通这一系列转变，我感到部门在

办理代表委员的建议提案方面真的是

越来越务实。今天是我第一次参加现

场座谈形式的回复，非常感谢财政部

的各位领导远赴四川来听取我们的意

见和建议。” 7月24日，在国库司政

府采购管理办公室主任王瑛一行4人

与四川省部分人大代表、政协委员进

行座谈时，农工党中央委员、四川省

委副主委张庆文委员对这次座谈表达

出自己由衷的赞赏之情。

推进服务类采购  财政在行动

王瑛在座谈会伊始，就围绕完善

政府购买公共服务的建议作了介绍。

她说：“2011年，全国政府采购规模

达到11300多亿元，其中服务采购

888亿元，占比尚不足8%。因此，推

进服务类采购特别是建立政府采购购

买公共服务的政策，已经成为完善政

府采购制度的重要课题。财政部对包

括政府购买公共服务在内的服务采购

工作高度重视。为了完善服务类项目

政府采购制度，推动政府购买服务工

作的开展，财政部在2011年全国政府

采购工作会上明确提出，要把扩大服
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利用起来。”

紧接着，童若春代表又通过就业

培训方面的现实情况，对资金使用的

有效性进行了强调：“我们很多地方

发放了促进就业的培训券给个人，这

种做法本身是很好的，但是一些机构

用相当低的价钱把这些培训券从个人

手中买下来，而不是去认真组织这些

人参加培训，来帮助他们解决就业问

题。这些机构在购买下培训券之后，

就可以通过所谓‘政府购买了他们的

服务’这样的名义去向政府索要报酬。

这样的行为也使得政府在购买公共服

务时，资金的有效性大打折扣。”

重在落实  加强监督

落实和监督几乎是每个代表和

委员最重视的问题。成都大学副校长

苏蓉委员说道：“政策制定之后的贯

彻执行较之政策本身更为重要。往往

我们在提出建议之后，与部委沟通的

过程中就发现，其实很多规定都是已

经制定好的，只是在中间的执行环节

发生了差错。逐渐的把规划纲要落实

到各地的实施方案、实施过程，才能

真正的使好的政策制度落到实处，让

老百姓得到实惠。”

张庆文委员则从网络传播的角

度提出了对监督的理解：“每个人的

工作环境、地理环境都不一样，对于

政府提供的公共服务的感受也是不一

样的。现在，通过互联网，很多主观

的感受就会快速传播，这对我们政府

采购购买公共服务提出了非常严峻的

挑战，财政部在政策制定和操作过程

中的监管就显得更加重要，要力争做

到阳光、透明。”

童若春代表针对监督的操作层

面提出了建立反馈机制的建议，“公

共服务与其他实物类的购买不一样，

很多时候它是人的一种主观感受，具

有较大的复杂性和多变性，一定要形

成一个正反馈机制。首先是要设定顾

客评价机制，目前我们在这方面做得

是不足的，包括货物类型的政府采

购。比如我们自己去买一台电脑与政

府采购一台电脑相比，后者的价格更

高，但质量和服务未必更好，可见这

个评价机制是需要完善的。公共服务

最终受益的对象是社会大众，比如养

老、培训、教育等，而财政部门使用

的又是公共资金，更应该重视社会大

众的评价。如果有了一个好的评价体

系，我们就可以使用这个评价的结果

去判定是否继续下一轮的购买，同时

也可以促进服务提供商提高自己的服

务质量，也可以提高我们社会大众参

与的积极性。”

政府采购应重视养老和知识产

权保护

童若春代表建议重视目前养老服

务的相关政府采购：“一是社区养老

服务，这是针对居家养老的这一部分

老人提供的养老服务。建议从孤寡老

人、残疾老人等特殊的老年人群体入

手，比如规定对大于一定年龄的生活

不能完全自理的老人，政府采购可以

对他们的社区养老服务进行购买等。

二是机构养老服务。我们国家目前开

办的养老机构还远远不能满足社会

需求，公立养老院的一个床位往往有

很多人在排队。这就需要社会上开办

的养老机构进行有效补充，但是后者

又面临支出投入大、回报小的困局。

虽然国家也出台了一些扶持政策，比

如每建一个床位可获得国家5000到

6000元不等的一次性补助，但在运营

过程中还存在着优惠政策的大范围真

空区。因此，希望在今后新增加的项

目中可以把关于养老服务的政府采购

放在一个比较重要的位置上。” 

四川省高级人民法院咨询委员

会副主任陈智伦委员提出了政府采购

过程中涉及的知识产权问题：“在采

购公共服务的过程中很有可能会涉及

知识产权。因此，如何购买就成为财

政系统需要认真研究和考虑的问题，

否则很可能会陷入法律纠纷。建议把

政府采购的有关分类表和世贸组织的

进行比较，对于重合的部分要特别加
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以重视，以避免陷入知识产权纠纷。”

力争交出一份满意的答卷

“各位代表和委员以高度负责任

和积极认真的态度，对政府采购和财

政工作中面临的一些困难和问题，发

表了非常宝贵的意见和建议，我们深

表感谢。”王瑛在听完各位代表委员

的发言之后表示，“各位反映的问题

恰恰是我们在政府采购实际工作中面

临的难点和亟需解决的问题。你们提

的建议使我深受启发，我们要在今后

进一步加以完善。首先，对于涉及民

生项目，包括刚才大家谈到的惠民工

程、农家书屋等，积极研究在政府购

买公共服务的过程中，探索引入专家

评审的制度，通过评审来确定一个项

目是否应该开展，如何开展才能取得

最大的效益等等。第二，代表提到要

在制定政策时总结地方经验、进行相

关调研，因为政府购买公共服务涉及

的部门比较多、范围比较宽，很多工

作还需要进一步的梳理，财政部也会

积极同相关部门进行协调和沟通。在

落实政策的同时，我想更重要的还是

要转变管理理念，再通过一系列配套

政策的实施来进行改革和完善。我们

已经在计划制定加强推进和规范服务

采购的相关指导意见，现在看来也可

以充分吸纳社会关注度高的一些意

见，比如是否有必要进行分类的服务

指导，这些都可以进行进一步的探索

研究。第三，要建立良好的监督机制。

我非常赞同童代表讲的，要建立一个

信息反馈机制。其实不仅仅是信息反

馈，还要建立一套考核评价体系，这

个体系要有比较完善的管理目标，这

样我们将来才能有针对性的进行一些

专业标准、服务流程、质量控制等的

考核评价。另外，在公众反馈评价的

同时，也要加入第三方评价机制，对

项目管理、服务成效等进行综合的考

[图片新闻]

江西婺源：
财政助力茶产业发展

近年来，江西省婺源县财政部门积极整合支农资

金，支持茶产业发展。财政资金以企业、茶农为主要扶持

主体，加大对企业的项目技术、信息服务的支持力度，增

强企业实力和产业发展的能力。2012年全年茶叶总产量

预计可突破万吨大关，实现总产值13亿元；茶农户均可

实现增收800元，同比增长15%。

（本刊通讯员 摄影报道）

核，对公共服务的履约情况、服务绩

效以及保障服务的效果等都可以尝试

通过不同的形式、渠道进行反馈，让

社会公众知道政府都做了些什么，取

得了什么样的成效。” 

王瑛真诚地希望代表和委员们

继续关注支持财政工作，“财政部历

来非常重视对提案和建议的办理工

作，我们这次座谈会主要是按照财政

部党组的统一部署召开的，目的就是

向代表和委员汇报建议提案办理工作

的情况，通过加强沟通和联系，督促

我们将建议提案的办理工作做得更

好。我们会一如既往地将提案的办理

与自身的财政工作进行有机的结合，

结合实际情况进行贯彻落实，感谢各

位代表委员对财政工作的关心，相信

财政工作在你们的支持推动下必将取

得一个新的跨越式的发展。我们也会

尽最大的努力向代表和委员们交出一

份满意的答卷。”
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